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Ayer la Agencia de Calidad de la Educa-
ción dio a conocer los resultados de la prue-
ba Simce 2024 aplicada a estudiantes de 4°
básico, 6° básico y II° me-
dio de todo el país. 

Por segundo año conse-
cutivo, estos resultados
fueron comunicados de
forma anticipada, institu-
cionalizando una práctica
que impacta positivamen-
te en la calidad y pertinen-
cia de las decisiones peda-
gógicas y de política pública.

En esta oportunidad las noticias vuelven
a ser esperanzadoras. Observamos un alza
histórica en 4° básico, con aumentos de 5 y 6
puntos en Matemática y Lectura, los resul-
tados más altos registrados desde 2002. En
II° medio los promedios nos sitúan en muy
buen pie para continuar mejorando, mante-
niendo la tendencia al aumento registrada
en 2023, lo que nos acerca al desempeño
previo a la pandemia.

También constatamos que los Servicios
Locales de Educación Pública obtienen me-
jores resultados, especialmente las cohortes
2018 y 2019, que fueron las primeras en co-
menzar a funcionar. Asimismo, los buenos

resultados de los niveles socioeconómicos
más bajos dan luces de un avance hacia la
justicia educativa.

Sin embargo, también es importante re-
conocer los desafíos que se desprenden de
estos resultados. Tenemos una tarea tras-
cendental en reforzar la labor pedagógica en
6° básico. Si bien la última medición de este
nivel ocurrió en 2018, los resultados eviden-
cian una caída en Matemática, con un au-
mento en las brechas de género, fenómeno
que está directamente relacionado con los
efectos de la pandemia.

Ante esta realidad, como Ministerio de
Educación fortaleceremos las iniciativas pa-
ra la mejora de aprendizajes en múltiples di-
mensiones. Implementaremos un Plan Na-
cional de Formación de Unidades Técnico-
Pedagógicas (UTP), dirigido a 3.500 jefatu-
ras UTP, para potenciar su labor de acom-
pañamiento y modelamiento de prácticas
formativas. También fortaleceremos las
competencias profesionales de 11.000 do-
centes que enseñan matemática en 1° a 6°
básico.

Además, por primera vez, el sistema edu-
cativo contará con un catálogo único de tex-
tos escolares llamado “Sumo Primero”, que
ofrece un modelo innovador para la ense-
ñanza de la matemática. Esto se comple-
mentará con la iniciativa Juego Primero,
que busca fortalecer el pensamiento mate-

mático en Prekínder, beneficiando a más de
180 mil niños y niñas en más de 6.500 esta-
blecimientos. 

También hemos diseñado diversas estra-
tegias de apoyo a los y las estudiantes de en-
señanza media, Liceos Emblemáticos y Li-
ceos Bicentenario. En particular queremos
fortalecer la cultura de excelencia académi-
ca en los liceos emblemáticos desde una
perspectiva integral, mediante el desarrollo
de capacidades de los equipos educativos, la
formación docente en estrategias para
aprendizajes y el fortalecimiento del lide-
razgo estudiantil. 

Del mismo modo, implementaremos en
este nivel acciones para reducir la brecha de
género en Matemática y Ciencias, focaliza-
das en estudiantes mujeres. Al mismo tiem-
po, crearemos una Comisión Técnica para la
Educación Sin Brechas y fortaleceremos la
campaña nacional de concientización sobre
estereotipos de género que realizamos en
alianza con la sociedad civil y la academia.

Invito a las comunidades educativas a re-
cibir estos resultados como un punto de
partida para optimizar los esfuerzos y como
una herramienta capaz de aportar informa-
ción oportuna a la mejora de la educación en
nuestro país. Por nuestra parte, continua-
mos trabajando para que el sistema educati-
vo en Chile siga su auspicioso camino en la
senda de la recuperación.

Resultados Simce 2024: 
buenas noticias e importantes desafíos

“...queremos fortalecer la cultura de excelencia académica en los liceos emblemáticos desde 

una perspectiva integral, mediante el desarrollo de capacidades de los equipos educativos, la

formación docente en estrategias para aprendizajes y el fortalecimiento del liderazgo estudiantil...”. 

NICOLÁS CATALDO ASTORGA

Ministro de Educación

COPENHAGUE. El Primer
Ministro de Dinamarca, 
Paul Nyrup Rasmussen, a la
izquierda, habla en la apertura
de la Cumbre Mundial sobre
Desarrollo Social. El Secretario
General de las Naciones
Unidas, Boutros-Ghali, formuló
un llamado para la conclusión
de un nuevo contrato social en
el mundo. En representación
de Chile habló el ministro 

de Mideplan, Luis Maira, quien llamó a un esfuerzo mundial por
superar la pobreza. 

PROGRAMA DE MEJORAMIENTO. Al inaugurar el año escolar,
el ministro de Educación, Sergio Molina, anunció una amplia reforma
a la Enseñanza Media, señalando que ese nivel requiere cambios en
sus objetivos, contenidos y estructuras. 

DICTAMEN. La justicia de México ordenó procesar bajo cargos de
presunto homicidio a Raúl Salinas de Gortari, hermano del
expresidente de la República, Carlos. Es acusado de ser coautor
intelectual del asesinato del secretario general del PRI, Francisco
Ruiz Massieu. 

7 de marzo de 1995
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7 de marzo de 1975

CAMBOYA. Junto con prometer
que las tropas norteamericanas
no regresarían a Indochina, el
presidente Gerald Ford pidió al
Congreso que aprobara ayuda
económica para esa nación,
asediada por rebeldes.

A CLASES. Más de tres millones
de estudiantes iniciaron ayer,
desde Arica a Tierra del Fuego, el
año escolar. 

H A C E  5 0  A Ñ O S

Profesores 
ya en paro

Señor Director:
Razones puede haber muchas, pero la

verdadera vocación de profesor se ve cuando
se sobrepone el bienestar de los estudiantes por
sobre el propio.

Triste futuro el de los estudiantes que inician
su año escolar, triste futuro para el país si las
nuevas generaciones de profesores (escasas)
siguen este ejemplo.

MARÍA PAZ VALENZUELA B.

Arquitecto

Se nos 
acabó el tiempo

Señor Director:
Una vez más alerto sobre la creciente

participación de menores de edad cometiendo
delitos violentos. Lamentablemente, vuelvo a
hacerlo tras el terrible homicidio perpetrado
por un grupo de jóvenes en Colina. 

En Vitacura, en lo que va del año, un 67% de
los detenidos por robos violentos son menores
de edad. Vemos cómo estos jóvenes utilizan la
violencia incluso cuando la víctima no opone
resistencia y, en muchas ocasiones, se jactan de
sus actos en redes sociales.

En la mayoría de los casos los menores
quedan en libertad y, al percibir la total impuni-
dad, continúan delinquiendo. Solo después de
múltiples detenciones, al cometer un robo
extremadamente violento o un homicidio,
quedan privados de libertad. ¿No deberíamos
ser capaces de intervenir antes?

El sistema no funciona. El Sename y el nuevo
Servicio de Reinserción Social Juvenil no
cumplen con su labor. Los programas de
reinserción son letra muerta. No existen o hay
cero control de la adherencia. Además, los
municipios donde viven estos jóvenes no tienen
la información a tiempo para intervenir en las
familias y entorno. Estos casos se vuelven aún
más complejos cuando se abordan tarde, pues
suelen involucrar a jóvenes que han desertado
del sistema escolar y presentan problemas de
salud mental o consumo de drogas.

Abordar la delincuencia juvenil debe ser un
tema prioritario para mejorar la seguridad. Ya
se nos acabó el tiempo.

CAMILA MERINO C.

Alcaldesa de Vitacura

Estado de 
Derecho y desalojo

Señor Director:
Debe haber pocos eventos tan traumáticos

en la trayectoria vital de una familia como el
desalojo. Así al menos lo indica la investigación
académica que ha documentado los efectos
negativos en múltiples dimensiones del bienes-
tar social de las familias que sufren estos
procesos (ver, por ejemplo, el trabajo del
sociólogo Matthew Desmond para el caso de
Estados Unidos). 

Gracias al notable trabajo de los economis-
tas chilenos Fernanda Rojas y Felipe Carrera,
sabemos los efectos económicos y de salud de
los programas forzados de erradicación de
campamentos durante la dictadura. Los niños
que fueron relocalizados en barrios periféricos
han tenido una trayectoria laboral mucho más
precaria que quienes tuvieron acceso a una
vivienda en el mismo barrio. Por su parte, los
adultos desplazados tuvieron una mortalidad
más temprana que aquellos que se mantuvieron
viviendo en el mismo sitio del campamento. 

¿Deben las instituciones políticas y jurídicas
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ser indiferentes a los efectos del desalojo en
familias vulnerables que viven en campamen-
tos? Por supuesto que no. Por eso llaman la
atención varias opiniones publicadas en este y
otros medios criticando las postergaciones de
los desalojos en algunos campamentos. 

El mandato constitucional de los órganos del
Estado es promover el bien común, buscando
conciliar los distintos derechos fundamentales
afectados en situaciones complejas como estas.
En el contexto de campamentos, el desalojo, en
consecuencia, debería ser una solución de
última instancia. Mientras se procesen institu-
cionalmente, las instituciones involucradas
debieran evitarlos, y buscar soluciones pacíficas
que posibiliten el acceso a vivienda formal y
adecuada de familias vulnerables.

DIEGO GIL

Abogado y Profesor de la Escuela de Gobierno UC

Delitos rurales
Señor Director:
Varios lectores —entre ellos el presidente de

la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA),
Antonio Walker— han insistido en la gravedad
de los delitos que están azotando a los sectores
rurales del país. A propósito de ese dramático
flagelo hemos presentado un proyecto de ley
(boletín 17.370-07) que fija nuevos tipos pena-
les y endurece las penas a propósito de los
delitos rurales, en el marco de una agenda que
venimos empujando en el Congreso. 

Le hemos pedido al ministro Elizalde, a
principios de esta semana, que acogiera la idea
y le pusiera urgencia. Confiamos que será así a
la brevedad. 

DIEGO SCHALPER SEPÚLVEDA

Diputado y presidente de la Subcomisión de Crimen
Organizado

Brecha de género 
en matemáticas

Señor Director:
Los resultados Simce 2024 publicados ayer

son alentadores en muchos aspectos, especial-
mente en la reducción de brechas por nivel
socioeconómico en cuarto básico. Sin embargo,
persisten desafíos importantes, como la brecha
de género en matemáticas, donde las mujeres
obtienen, en todos los niveles medidos, peores
resultados que los hombres.

Estas diferencias impactan directamente en
el acceso de las mujeres a carreras universita-
rias en Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Mate-
máticas (STEM). Aunque el 53% de la matrícu-
la de educación superior corresponde a muje-
res, en 2025 solo el 32% de los seleccionados
en carreras STEM fueron mujeres. Algo pasa y
no nos hemos querido hacer cargo.

Por eso, es fundamental que contribuyamos
desde el ámbito estatal, privado y la sociedad
civil para reducir esta brecha en el aprendizaje
de las matemáticas. En esta línea, este 2025
implementaremos desde Fundación Piñera
Morel el programa “Mujeres Matemáticas”,
junto a un grupo de mujeres estudiantes de
Liceos Bicentenario de Excelencia. Su objetivo
es unir mujeres, de distintos puntos del país, en
torno al aprendizaje de las matemáticas y la
ciencia, fomentando el interés, la especialización
y la pasión por estas áreas, abriendo aún más
sus opciones de cara a un desafiante futuro que
requiere cada vez más mujeres protagonistas.

Ad portas de un nuevo 8M, es importante
relevar que esto no se trata únicamente de un
problema educativo, sino de un desafío cultural.
Necesitamos combatir los estereotipos y las
diferencias de expectativas desde la infancia,
para que cada vez más mujeres lideren la
revolución científica y tecnológica. En este
esfuerzo, los padres y apoderados tienen un rol
fundamental, fomentando la confianza de las

niñas en sus habilidades y evitando sesgos que
las alejen de ciertas áreas.

MAGDALENA PIÑERA MOREL

Directora ejecutiva Fundaciones Piñera Morel

Simce 
y clima escolar

Señor Director: 
Algo que llama mucho la atención de los

recientes resultados es la declaración —estable
en el tiempo— de 64% de los estudiantes de
6° básico de haber sido objeto de burlas o
agresiones de sus compañeros. Llega a haber
un impacto negativo en los aprendizajes de
entre 5 y 12 puntos Simce en aquellos que
declaran haber recibido estas agresiones.

Ello no solo está afectando los aprendizajes,
sino que, peor aún, es una causal importante de
la anomia que nos aqueja en las calles, en el
crimen, en la corrupción, y en general en la
deteriorada convivencia nacional. Quien a los 12
años agrede impunemente al compañero,
tendrá mayores probabilidades de seguir
haciéndolo de maneras cada vez más complejas
en su vida adulta.

La situación afectiva y socioemocional de las
y los alumnos debiera ser una cuestión clave en
el diseño de las políticas educativas y métodos
pedagógicos. Estudios internacionales en miles
de escuelas han demostrado una mejora de
hasta 11 puntos porcentuales en los aprendiza-
jes por el impacto de estas intervenciones
(Durlak, 2011).

En particular, la incorporación de las habili-
dades para el siglo XXI —por ejemplo trabajo
en equipo y tutoría entre pares— debiera
convertirse en una norma estructural, que
trascienda a los habituales contenidos curricu-
lares.

MARIO WAISSBLUTH

Director, Fundación KIRI

Inversiones 
en hidrógeno

Señor Director:
En el editorial de ayer de título “El hidrógeno

verde en perspectiva” se alude a los contratos
de arriendo caducados por la empresa española
Ignis, que ahora se retira de su “especulación
inmobiliaria” porque no lograron arrendar
suficientes terrenos para una planta de hidró-
geno verde que sea competitiva a nivel mundial. 

A los ganaderos locales, que tienen gran-
des dificultades por el bajo precio de la lana y
la plaga de guanacos, con solo media a una
oveja por hectárea, les ofrecen por ahora
entre el doble y el triple por hectárea de lo
que pueden ganar actualmente. Cuando la
generación eólica esté funcionando en varios
años más, los estancieros podrían recibir
entre 10 y 20 veces lo que ganan hoy con las
ovejas. La empresa española nunca hizo un
proyecto de medición de impacto ambiental
ni ha participado en ninguno de los gremios
del hidrógeno existentes.

Así que es positivo que salgan estos “proyec-
tos de cartón” y queden los que sí están avan-
zando e invirtiendo decenas de millones de
dólares en los estudios requeridos para los
permisos ambientales. Los giga-proyectos de
inversión de decenas de miles de millones de
dólares, que ahora están y los que próximamen-
te entren al Sistema de Evaluación Ambiental,
generarán sus primeras moléculas energéticas
transportables en barcos a ultramar al final de
esta década. 

Se requiere paciencia y perseverancia en
este nuevo mercado de moléculas energéticas
verdes que son complementarias a la electrifi-
cación, y serán estas inversiones las que asegu-
ren el bienestar de Chile en un mismo orden de

magnitud de la minería del cobre hacia el 2050.
DR. ERWIN PLETT

Ingeniero civil químico

Un puente olvidado
Señor Director:
En 1997 el Ministerio de Obras Públicas

junto a la Municipalidad de Santiago inauguran
el Puente Peatonal Huérfanos, una enorme
pasarela cuya función se pensó para conectar
de forma segura a cientos de peatones que a
diario se enfrentaban a la división abismal que
generó la carretera y la Línea 2 del metro en la
comuna. Este puente atirantado prometía
convertirse en un ícono de la ciudad, con una
vista panorámica del progreso de la urbe,
además de un hito de la conectividad accesible,
gracias a sus pioneros ascensores.

Sin embargo, desde hace más de una década
este puente se encuentra completamente
abandonado. A diario las pocas personas que
nos atrevemos a darle un uso nos enfrentamos
a los vestigios del habitar diurno y nocturno de
un puñado de personas que han hecho del
puente un microbasural y un baño privado. 

Si bien se ha comprometido para los próxi-
mos años un parque para subsanar esta enor-
me cicatriz urbana, uno como vecino y trabaja-
dor de la comuna espera que en tiempos de un
nuevo gobierno local, donde los conceptos de
inseguridad y deterioro de Santiago fueron
consignas clave de campaña, esta increíble y
costosa infraestructura vial pueda hacer honor
a su uso original y convertirse en lo que siem-
pre debió ser: una pasarela segura y de uso
público. 

NICOLÁS AGUAYO ALEGRÍA

Historiador

Efectivo
Señor Director:
Concurrí a cambiar un router a una empre-

sa de telecomunicaciones de capitales extranje-
ros. Después de comprobar que el dispositivo
debía comprarlo nuevamente, procedí a pagarlo
con efectivo. Grande fue mi sorpresa cuando la
funcionaria no aceptó el pago, ya que solo
recibían pagos electrónicos. Le expliqué cordial-
mente que la moneda de curso legal y único es
el billete o cospel (moneda) y como alternativa
el plástico. Me respondió muy claramente que
me quejara con la gerencia.

Cuando empresas como estas, que son
prácticamente monopolios, ya que a mi barrio
solo llegaba esta, nos obligan a pagar de cierta
manera, claramente es un abuso y el Estado
nos deja indefensos frente a la obligación
impuesta por estas. De una vez por todas o
desaparece el efectivo por ley o hacen ver de
alguna manera que la prohibición de pagar en
efectivo es una ilegalidad frente a productos
que están a la venta.

GONZALO HERESI S.

Empresario

Preocupación por
estado de embalse

Señor Director:
Un evento extremo de precipitaciones podría

causar un desastre en la zona costera de la
Región de Valparaíso debido al rebalse sobre el
muro del embalse Los Aromos, por la insufi-
ciente capacidad del vertedero y la no existen-
cia de las compuertas del diseño original. Esto
podría resultar en pérdidas humanas, daños
materiales y la interrupción del suministro de
agua potable.

Se conoce, además, que este embalse,
aunque de propiedad fiscal, no cumple con las
normativas vigentes, en lo particular con el

Código de Aguas de 2022 y con la Ley 20.304
de 2008.

El Ministerio de Obras Públicas (MOP) ha
identificado la necesidad de mejorar el embalse.
Un informe de MN Ingenieros Ltda. sugiere
aumentar la extremadamente baja capacidad
del vertedero desde los actuales 383m³/s a
1.000 m³/s. El mismo informe indica que el
consenso internacional establece que el caudal
de diseño debe basarse en la crecida decamile-
naria, calculada en otros informes del MOP de
2019 y 2022 equivalentes a 1.800-3.100 m³/s.

También es necesaria la instalación de
compuertas del diseño original que permiten
tener un volumen respaldo para contener las
crecidas en caso de eventos extremos. Además,
no se conoce que haya un plan de emergencia
para enfrentar el desastre aguas abajo. No hay
evidencia de que las recomendaciones mencio-
nadas aquí hayan sido implementadas.

El costo estimado para mejorar la infraes-
tructura oscila entre 4 millones y 7 millones de
dólares, inversión menor en comparación con
los posibles costos de una falla de la represa,
los graves daños que ello podría provocar.
Además mejoraría la seguridad en el suministro
de agua potable y también en la seguridad del
riego de la cuenca baja del valle.

LUIS A. JORQUERA G.

Registro MOP Cat. Superior
Consejero Consejo de la Sociedad Civil, Comisión

Nacional de Riego

Observatorio Paranal

Señor Director: 
Es sabido que el Observatorio Paranal

constituye por lejos el mejor observatorio del
mundo por la carencia total (¡y única!) de
luminosidad adyacente en la zona de Antofa-
gasta en la que está emplazado. Sin embargo,
está siendo “amenazado” por un eventual
megaproyecto de hidrógeno líquido que preten-
de instalarse en sus cercanías.

La concreción de dicho proyecto acabaría
con la excelente visibilidad nocturna del univer-
so que posibilita la ausencia de contaminación
lumínica de dicha zona. Con ello, se estaría
afectando gravemente el desarrollo de la
ciencia astronómica chilena ¡y mundial!, demos-
trando nuestro país una vergonzosa actitud
respecto del avance de la ciencia y comprome-
tiendo su credibilidad internacional quizás por
generaciones.

El verdadero desastre que ello significaría
para Chile justifica que el Gobierno —en
representación del Estado— solicite de la
Sociedad Astronómica Internacional un estudio
de la más alta rigurosidad al respecto. Con él,
se estipularía con la mayor objetividad científi-
ca los requisitos lumínicos que permitan conser-
var la excelencia del Observatorio e impedir
todo proyecto futuro que atente contra su
existencia.

LUIS FELIPE PORTALES CIFUENTES

Los consumidores
Señor Director: 
Los consumidores son los grandes responsa-

bles del narcotráfico y la narcodelincuencia.
LORETO ALLIENDE G.

7 de marzo de 1925

ANUNCIO. El fallo arbitral del
Presidente Coolidge en la
cuestión de Tacna y Arica será
entregado pasado mañana en la
Casa Blanca. Por Chile
concurrirá a Washington
Ernesto Barros Jarpa, ministro
de Relaciones Exteriores.

SE BUSCA. Joven entusiasta
del cine para dirigir buen
biógrafo de la capital. 
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